




PORQUE SOY DE
ASPROMETAL

Mi nombre es Antonio Sanz, tengo 40 años, soy soldador de
un pueblo de Sevilla (Los Palacios y Villafranca). 

En este oficio nos apodamos mucho entre los com-
pañeros, a mí me conocen por “El Bala”. Me considero una
persona que igual que acepto consejos me gusta darlos.

Por circunstancias he tenido que emigrar muchas
veces fuera de España, como muchos de vosotros, perdién-
dome incluso la infancia de mis hijos.

Todo comenzó en el año 2015, cuando en las redes
sociales (Facebook) se creó un grupo de montajeros y solda-
dores.

Al cabo de un año en el 2016, me hice socio porque
un amigo que a partir de aquel grupo llegué a tener, me habló
sobre Asprometal y me explicó todo, que era una asociación
sin ánimo de lucro y una infinidad de cosas que fueron perso-
nalmente identificadas con mi persona. Me puse en contacto
con nuestro presidente (Rubi Penas) una gran persona, que
a día de hoy echa más horas con la asociación que con su
gente.

Lo que más me llamó la atención es que antes de
ser una Asociación es una familia de profesionales que nos
ayudamos unos a otros, tanto como personal como profesio-
nal. Contamos con nuestros propios convenios con empresas
de formación, de Epi´s, bolsa de empleo propia, etc...

Tenemos nuestras propias empleadas en la admi-
nistración (Cristina y Silvia) que son encantadoras y nos
aguantan bastante, asesor jurídico y muchas más cosas que
no se ven desde fuera, todo lo que buscaba lo encontré en la
asociación.

Con el paso del tiempo he pasado a formar parte de
la Junta Directiva como vocal de la Región Sur de España,
todos trabajamos diariamente sin ningún tipo de ingresos,
solo existen dos empleadas y las cuentas están actualmente
en nuestra web para que cada socio pueda ver los gastos ya
que es una asociación limpia y transparente.

Quería contaros el por qué pertenezco a ella, por
eso yo te ánimo qué si has llegado aquí leyendo mi historia,
des un paso más y lo des junto a nosotros, un pasito tuyo es
20 para nosotros y juntos tendremos nuestros derechos.

No os dejéis pisar por ninguna empresa que no
cumpla la ley, no estáis solos, Asprometal es vuestra solu-
ción.

Antonio Sanz
Socio Nº251

Vocal de Asprometal
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ENCUESTA

¿Se han tomado
medidas de 

seguridad extras 
en las empresas?

COVID 19

La Asociación Profesionales
del Metal ha realizado el
pasado mes de mayo, una
encuesta entre los traba-
jadores españoles del mon-
taje industrial para conocer
la situación actual sobre las
medidas adoptadas por las
empresas para asegurar la
salud de los trabajadores y
prevenir nuevos contagios
del Covid-19. Estos son los
resultados obtenidos:
1. ¿En dónde estáis traba-
jando actualmente se
escalonan las entradas y
salidas al puesto de traba-
jo para no coincidir todos
en el mismo vestuario y,
por lo tanto, se está
respetando la distancia de
seguridad de 2 m o estáis
afinados como antigua-
mente en barracones y
con taquillas pegadas?
El 80% de los encuestados
afirman qué si se escalonan
las entradas a los puestos
de trabajo, incluso en algu-
nas factorías con toma de
temperatura y control en
vestuarios para que se
respete la distancia de
seguridad.
El 20% restante dice que en

algunos lugares de trabajo
no se ha tomado ninguna
medida con respeto a esto.
2. ¿Se os están proporcio-
nando mascarillas de
algún tipo para el tránsito
normal por las factorías y
para dirigirte a tu puesto
de trabajo?
El 90% afirma que se le ha
proporcionado tanto mas-
carillas como guantes para
el uso diario.

El 10% niega haber
recibido por parte de su
empresa las mascarillas y
afirma que las han tenido
que llevar de casa.
3. ¿Existen botes de gel
hidroalcohólico por las
zonas comunes, es decir,
máquinas de café,
fumaderos, servicios,
etc…?
El 80% dice tener gel
hidroalcohólico disponible a
lo largo de las factorías y
situados en varios sitios de
tránsito, así como en ves-
tuarios y servicios.

Al 20% no le han
puesto a su disposición
estos geles en ningún lugar
de la factoría.
4. ¿Se os ha dado por

parte de la empresa algu-
na charla o curso de
seguridad para que
tengáis claro el protocolo
a seguir en las instala-
ciones?
El 100% de los encuestados
afirma que se les ha dado
algún tipo de formación con
los protocolos a seguir,
aunque un porcentaje de
éstos dice haber recibido
una pequeña charla de ape-
nas 2 minutos.
5. ¿En comedores o lu-
gares destinados para
comer o tomar algo es
posible mantener la dis-
tancia de seguridad?
El 100% de los encuestados
que tienen acceso a estas
instalaciones afirman que se
respetan las medidas de
seguridad en comedores,
que se guarda la distancia
de seguridad y que se han
eliminado mesas para
reducir el aforo.

Por otro lado, en
algunos lugares se han
clausurado los comedores y
no se les permite el acceso a
los trabajadores de las com-
pañías auxiliares, pero si
tienen acceso a ellos los tra-
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bajadores pertenecientes a
la propiedad.
6. ¿Se están distribuyendo
los trabajos de manera
que no tengas que estar
pegado a un compañero y
con lo cual poder mante-
ner la distancia de seguri-
dad?
El 80% afirma que se
mantienen las distancias
entre grupos de trabajo pero
que no se puede mantener
con los que forman parte de
una cuadrilla, por ejemplo,
un tubero, un soldador y un
ayudante, pero si entre otros
miembros de otras cua-
drillas.

El 20% dice no
haber cambiado nada con
respecto a los trabajos que
se realizaban antes de la
pandemia.
7. ¿Para los que estáis a
turnos, se desinfectan co-
rrectamente los vestuarios
y duchas antes de cada
cambio de turno?
El 80% afirma qué si se
desinfectan vestuarios y
duchas entre turnos y que se
escalonan las entradas y
salidas, dando un margen
de 15 minutos entre cada
turno para realizar la
limpieza.

El 20% restante
dice tener que ir cambiado
de casa y ducharse en casa
y que se les imposibilita el
paso a vestuarios dejando
estos solo para el personal
exclusivo de la propiedad.
8. ¿En alguna de las
empresas en las que tra-
bajáis se os ha hecho
algún tipo de prueba para
la detección del covid?
Aquí el 100% de los encues-
tados dicen no haber sido
sometidos a ningún tipo de
prueba tanto por la empresa
auxiliar como por la

propiedad de la instalación.
Si bien hay que decir que en
algunos lugares se controla
la temperatura antes de la
entrada y a la salida.
9. ¿Ha primado la produc-
ción por encima de la
salud en vuestros puestos
de trabajo y empresas?
El 75% dice que por lo ge-
neral se han respetado las
nuevas medidas y que no se
ha dado prioridad a la pro-
ducción por encima de la
seguridad.

Si bien un 25% de
los encuestados cree que
sigue siendo prioritaria la
producción por encima de
todo.
10. ¿Creéis por lo que
habéis visto hasta el
momento que las empre-
sas en general están
actuando bien frente a la
reincorporación a nues-
tros puestos de trabajo?
El 65% cree que por parte
de la mayoría de las empre-
sas se empieza a actuar de
buenas maneras y
respetando las nuevas
medidas de seguridad que
se han implantado tras el
covid19.

El 35% cree que
aun queda mucho por andar
y que se sabrá si las medi-

das tomadas son efectivas a
partir de la nueva normalidad
y después de posibles
rebrotes.

Conclusiones
Con esta encuesta realizada
llegamos a la conclusión de
que la mayoría de las empre-
sas han tomado las medidas
de seguridad marcadas por
las autoridades sanitarias
para garantizar la salud de
los trabajadores y prevenir
nuevos contagios, por ejem-
plo, controles de temperatu-
ra, control de aforo a come-
dores y aseos/vestuarios,
desinfección de vestuarios
entre turnos, geles hidroal-
cohólicos, mascarillas,
guantes, etc.

Frente a estas
empresas todavía hay otras
con escasas o ninguna
medida de seguridad, en las
que por lo que parece sigue
siendo más importe la pro-
ducción y los plazos de
entrega que la salud de los
trabajadores.

También nos llama
la atención que en alguna
instalación la empresa pro-
pietaria permite a los traba-
jadores de su plantilla acce-
der a los comedores y ves-
tuarios, pero restringe el
acceso a los trabajadores de
las empresas auxiliares,
teniendo estos últimos que
comer sentados en el suelo
en su puesto de trabajo y
teniendo que volver a casa
con la ropa sucia después de
una larga jornada de trabajo.
A estas empresas que dis-
criminan a algunos traba-
jadores, queremos recordar-
les que todos ellos tienen el
mismo derecho a trabajar en
un entorno seguro.

César Sánchez Acuña
Secretario de Asprometal

Socio nº 71 





SOLDADURA

Es muy habitual que, por
desconocimiento, los aspi-
rantes a ser cualificados
como soldadores soliciten
realizar una prueba que les
sirva para homologarse en
todos los procesos y tipos de
uniones posibles (la típica
frase de “quiero homologar-
me en todo”). A continuación
explicaremos por qué ese
objetivo es prácticamente
imposible de alcanzar, ana-
lizando en detalle las
opciones existentes y los
requisitos y limitaciones que
establece la norma EN-287,

aplicable en Europa, o su
equivalente internacional
UNE-EN ISO 9606-1.

En principio, nos
centraremos en los procesos
contemplados en la norma
EN-287, parte 1, referente a
la cualificación de sol-

dadores en procesos de sol-
deo por fusión para aceros. 
El alcance de dicha norma
incluye 10 procesos distin-
tos, pero para simplificar el
análisis que vamos a
realizar, nos centraremos
únicamente en 4 de ellos:  el

“HOMOLOGADO EN TODO”

EL SOLDADOR

Por Luis Carlos Gracia 

(pasa a la pág. siguiente)

Graduado en Ingeniería
Industrial y Proyectista Ins-
talador en Energía Solar.
Ingeniero Europeo en Sol-
dadura por la EWF. Profesor
de las áreas de Energías
Renovables y Soldadura en
SEAS, Estudios Superiores
Abiertos, centro de forma-
ción online del Grupo San
Valero.

www.seas.es
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soldeo con electrodo revesti-
do (111),  soldeo MIG (131),
soldeo MAG (135) y el sol-
deo TIG (141).  Todos ellos
son procesos extensamente
aplicados en la fabricación
industrial y, por ello, forman
parte de los cursos oferta-
dos en SEAS para la for-
mación de soldadores
(http://www.seas.es/areas/
soldadura).

Recordemos que,
para homologarse como sol-
dador, la citada norma
establece la necesidad de
que el soldador aspirante
realice una prueba práctica
elaborando un determinado
tipo de pieza soldada, que se
denomina cupón de prueba.  
Por lo tanto, para que el sol-
dador quede homologado en
«todo», debería elegirse el
tipo de cupón que cubra un
rango de cualificación lo más
amplio posible, incluyendo
todas las posibilidades exis-
tentes.

De acuerdo con la normativa
aplicable, dichas «posibili-
dades» se denominan varia-
bles esenciales y son ocho:
proceso de soldeo, tipo de
producto (chapa o tubo), tipo
de unión (a tope o en ángu-
lo), grupo de material, con-
sumible de soldeo, medidas,
posición de soldeo y, por últi-
mo, detalle de la soldadura.

A continuación, a-
nalizaremos cada una de
estas alternativas, intentan-
do llegar a deducir cuál sería
el cupón de prueba con un
rango de cualificación lo más
amplio posible o los cupones

necesarios para cubrir un
rango mayor.
1.- Proceso de soldeo.
La norma aplicable deja
desde el principio claro que
“cada ensayo de cualifi-
cación normalmente sólo
cualifica un proceso de sol-
deo”, por lo que para obte-
ner una homologación lo
más completa posible,
debería realizarse un cupón
de prueba con cada uno de
los 4 procesos de soldeo
que estamos analizando, lo
que suponen 4 cupones
para empezar.
2.- Tipo de producto.
En cuanto al tipo de produc-
to, “las soldaduras de tubos
con diámetro exterior mayor
o igual a 25 mm cubren las
soldaduras de chapa”.  Por
lo tanto, podríamos optar por

realizar un cupón de tubo en
cada uno de los procesos de
soldeo indicados anterior-
mente, de tal forma que
seguirían siendo 4 cupones
a realizar.
3.- Tipo de unión.
El soldeo de un cupón a tope
únicamente cualifica u-
niones a tope y, de forma
similar, el soldeo de un
cupón en ángulo sólo cualifi-
ca para el soldeo en ángulo.

Como vemos exis-
ten, por lo tanto, 2 alternati-
vas (soldeo de tubos a tope
y soldeo de tubo en ángulo),
que multiplican por dos los
cupones a realizar: 4 proce-
sos x 2 tipos de unión  = 8
cupones.
4.- Grupo de material.
Tal y como se ha dicho, nos
centraremos en el soldeo de
aceros, dejando de lado el
resto de materiales férreos y
no férreos, como sería el
aluminio o el níquel.  Según
la reglamentación aplicable
“con el fin de reducir el
número de ensayos de cua-
lificación”, los aceros que
presentan un comportamien-
to similar al ser soldados se
encuentran agrupados en 11
grandes grupos.

Simplificando lo
máximo posible, podría
decirse que utilizando como
material base del cupón de
prueba un acero de los gru-
pos 4, 5 o 6 (todos ellos
aceros aleados al Cromo-
Molibdeno), el rango de
cualificación incluiría al resto
de grupos excepto a los
aceros de los grupos 8, 9 y
10 (aceros inoxidables
austeníticos, aceros al
níquel y aceros dúplex,
respectivamente).  Para
estos últimos debería de
elaborarse otro cupón con
acero del grupo 8, por ejem-

VARIABLES
ESENCIALES EN

SOLDADURA

(viene de la anterior)



plo.  De nuevo, puede verse
que se abren dos alternati-
vas, lo que supone 8
cupones x 2 grupos de mate-
rial = 16 cupones.
5.- Consumible de soldeo.
En cualquier caso, la prueba
de soldeo deberá realizarse
con material de aporte, ya
que (incluso en procesos
como el TIG en los que
existe la posibilidad de no
utilizarlo) “cualifica para el
soldeo sin metal de aporte,
pero no viceversa”.

Para el soldeo con
electrodo revestido, podría
contemplarse la posibilidad
de utilizar revestimiento
básico (que incluye al resto
de revestimientos, excepto
el celulósico) y, evidente-
mente, el revestimiento
celulósico.  

En cuanto a los pro-
cesos que utilizan un alam-
bre electrodo (MIG-MAG),
pueden diferenciarse tam-
bién dos opciones: el uso de
alambre macizo o tubular
con polvo metálico  y el uso
de alambre tubular relleno
de flux.  En cualquier caso,
puede verse que existen dos
opciones, que multiplican
por 2 los cupones a realizar:
16 cupones x 2 consumibles
= 32 cupones.

6.- Medidas.
Inicialmente se ha elegido el
cupón de tubos con diámetro
igual o superior a 25 mm,
cuyo rango de homologación
incluye el soldeo de chapas.
Por lo que, para ampliar al
máximo el rango, debería de
contemplarse otro cupón
adicional con diámetro infe-
rior a 25mm.

Además y de forma
simplificada, en cuanto a
espesores, también existe
una diferenciación con dos
posibilidades: espesor igual
o superior a 3 mm y espesor
inferior a dicho valor.
Contemplando estas alterna-
tivas, los cupones a realizar
serán 32 cupones x 2
diámetros x 2 espesores =
128 cupones.
7.- Posición de soldeo.
De nuevo las alternativas
son múltiples, pero analizan-
do la información de la
norma se observa que exis-
ten dos posiciones con las
que se logra incluir al resto.
Estas posiciones son la H-
L045 y la J-L045, ambas con
el tubo fijo pero inclinado
45º, con progresión del
cordón desde abajo hacia
arriba o al contrario.  De esa
forma, las prueba a realizar
se multiplican de nuevo por

dos: 128 cupones x 2 posi-
ciones = 256 cupones.
8.- Detalles de la soldadura.
En este caso, debe de
optarse por el soldeo a tope
por un sólo lado sin respaldo
y, en el caso de soldadura
en ángulo, utilizar el soldeo
multipasada.  De esa forma,
el rango de cualificación es
máximo con la realización
de una única prueba, con lo
que el número total queda
invariable: 256 cupones.
En resumen, un soldador
que pretendiera homologar-
se en «todo» debería soldar
256 cupones que tendrían
que ser sometidos a las co-
rrespondientes inspecciones
y pruebas de laboratorio.

Además, si el sol-
dador cualificado no «puede
confirmar cada seis meses
que ha estado trabajando en
las condiciones del rango de
cualificación inicial» de cada
proceso, perdería las
homologaciones correspon-
dientes.  Y recordemos que
en este análisis solamente
hemos tenido en cuenta los
procesos de soldeo más
habituales y el acero como
material base, dejando de
lado los procesos especiales
u otros materiales, como el
aluminio.
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MÁS DE 250 PROFESIONALES ELIGEN CALIDAD Y COMODIDAD

LOS MEJORES EPIS
PARA EL TRABAJO

PROTECCIÓN LABORAL

12

Los Epis de trabajo forman
parte de nuestro día a día,
son muchas horas las que
estamos con ellos puestos, y
lo ideal es que sean cómo-
dos y que ofrezcan un míni-
mo de calidad pero lamenta-
blemente muchas empresas
proporcionan a los trabaja-

dores básicamente lo más
barato del mercado, aunque
no todas, hay excepciones,
empresas que escuchan al
trabajador y se dejan acon-
sejar. Para este tipo de
empresas que son las que
menos pero haberlas hai-
las… hemos elaborado un

listado en esta ocasión de
las mejores gafas de seguri-
dad y las mejores botas sin
cordones caña media, caña
alta y de cordones. El listado
se ha elaborado entre 250
trabajadores que han partici-
pado en las encuestas el
pasado mes de junio.

GAFAS DE SEGURIDAD

BOTAS DE CAÑA ALTA SIN CORDONES

1ª Bollé Tracker 2ª Pegaso 119015 3ª Medop Vulvano

1ª Caterpillar Highland Pull 2ª Jallatte Jalhaka sas S3
SRC

3ª Dewalt Tungten
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BOTAS DE CAÑA MEDIA SIN CORDONES

BOTAS DE CORDONES

1ª Utility S3 Glove negro
t39 Diadora

2ª Good Year 1533 S1 P 3ª U Power Lift S3 SRC Red
Lion

1ª Panter Fragua SX Plus
Velcro

2ª Panter fusión 49 3ª Panter Fragua Plus evilla
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En este año 2020 nos ha
tocado vivir en España una
situación en la que nunca
habíamos estado y para la
que no estábamos prepara-
dos. El 14 de marzo el
gobierno español declara el
Estado de Alarma motivado
por la pandemia a nivel mun-
dial de COVID-19, obligando
a cerrar muchos centros de
trabajo, dejando sólo opera-
tivos los servicios esenciales
y al confinamiento de la
mayor parte de la población.

Esta crisis sanitaria
ha afectado muy negativa-
mente a la economía nacio-
nal, tanto para las empresas
como para los trabajadores
y en especial, al montaje
industrial, debido al gran
número de contratos even-
tuales.

Infinidad de traba-
jadores fueron despedidos

porque se paralizaron los
trabajos que estaban reali-
zando. También muchos de
ellos se quedaron a las puer-
tas de un nuevo trabajo que
estaba a punto de comen-
zar. Otros fueron incluidos
por la empresa en un
Expediente de Regulación
Temporal de Empleo
(ERTE). Estos últimos en un
principio parecía que habían
tenido más suerte, pero
algunos de ellos a finales de
mayo todavía no habían
cobrado la prestación por
desempleo.

El 18 de marzo la
Junta Directiva de
Asprometal decide como
medida extraordinaria y de
apoyo a los socios, suspen-
der la cuota de asociado de
los meses de abril, mayo y
junio. Muchos de los socios
no quisieron acogerse a esta

LA ASOCIACIÓN NO COBRA CUOTAS Y CREA UN FONDO DE AYUDA

LOS SOCIOS SON

medida y con su solidaridad
se creó un fondo de ayuda
para los socios que estén en
una difícil situación económi-
ca. Además, hemos recibido
otras donaciones destinadas
a este fin por parte de algu-
nos asociados.

Desde Asprometal
se destinan 100 euros para
realizar una compra de pro-
ductos de primera necesidad
a aquellos socios que solici-
tan la ayuda y cumplen los
requisitos establecidos por
la Junta Directiva.

Somos conscientes
que está situación se va a
alargar más allá de la finali-
zación del Estado de
Alarma, por lo que nuestros
socios podrán contar con
esta ayuda durante todo el
año y si es necesario tam-
bién durante el año 2021.
¡Ánimo a todos!

SOLIDARIOS

ASPROMETAL
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ENTREVISTA

CARLOS ESCOBAR ORTIZ

1.- ¿En qué año llegaste a
España y por qué decidiste
venir aquí?
Llegué en abril del 2008 y
vine a España por querer un
bienestar para mí y mi fami-
lia. 
2.- ¿Qué tal te has adapta-
do a esta cultura y qué es
lo que más te gusta de
ella? 
La cultura de España me
encanta, el respecto y la
educación que tiene su
gente, me adapté muy rápi-
do por el trato que han
tenido conmigo todos los
compañeros.
3.- ¿Ya trabajabas de
calorifugador en Colombia
o te iniciaste en este oficio
en España?
Si, desde los 18 años trabajo
como aislador en Colombia,
por lo que una empresa
española me ayudo a venir a
España.
4.- ¿Crees que tu trabajo
como calorifugador está
infravalorado dentro del
sector?
Si, mi profesión está muy
infravalorada por el sector.
5.- ¿Echas de menos que
haya más gente de tu ofi-
cio en la asociación?
Me gustaría que todos estu-
vieran asociados.
6.- ¿Por qué crees que los
calorifugadores no se ani-
man a asociarse?

Por lo que pienso que a
todas las profesiones le pasa
lo mismo, piensan en su indi-
vidualidad y no piensan
colectivamente, no sé si me
explico.
7.- ¿Qué es lo que más te
gusta de tu oficio y lo que
menos te gusta?
Todo, la verdad me encanta
todo trazar piezas espe-
ciales y montar todo. Lo que
menos me gusta son las
paradas de las empresas,
jaja.
8.- ¿En qué año te uniste a

Asprometal y que te animó
a tomar esa decisión?
La verdad el año no me
acuerdo, pero con orgullo
soy el socio número 100, o
sea que estoy entre los que
la iniciaron. 
9.- ¿Cuál es el proyecto
más interesante en el que
has trabajado?
El proyecto más elegante en
el que he estado es en el
astillero Saint Nazaire en
Francia, en la construcción
del crucero más grande del
mundo.

CHARLA CON UN
CALOFIGURADOR

Carlos Escobar Ortiz
Socio nº 100
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ASOCIADOS
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ENTREVISTA

1.- ¿Cómo has comenzado
a trabajar en el mundo de
la prevención y en concre-
to en el montaje indus-
trial?
Soy Ingeniero Técnico en
Electricidad, y comencé en
el mundo de la prevención
debido a una casualidad ya
que trabajaba en un
Organismo de Control
Autorizado (OCA) y debido a
un expediente de regulación
de empleo tuve que explorar
otras opciones de trabajo. 

Después de la pu-
blicación de la Ley 31/1995
de Prevención de Riesgos
Laborales a finales del 1998
hice el curso presencial de
600 horas de Seguridad en
el Trabajo, pues bien, antes
de finalizarlo ya estaba tra-
bajando en el Proyecto
Lexan I de GE en
Cartagena, era la primera
promoción de Técnicos de
Prevención de Riesgos

Laborales en la Región de
Murcia.
2.- ¿Crees que las empre-
sas han evolucionado en
materia de prevención de
riesgos laborales?
Las empresas han hecho un
gran avance y han evolu-
cionado gracias a la
implantación de Sistemas de
Gestión en PRL, esto ha
dejado de ser un "coste aña-
dido" para convertirse en un
"valor añadido", además la
certificación AENOR ha de
mantenerse mediante una
auditoría en PRL y eso no es
fácil debido a que mueve
una gran cantidad de recur-
sos técnicos y humanos.
3.- ¿Qué es lo que más te
gusta de tu trabajo?
Cuando entro a trabajar a
una nueva parada, a un
nuevo proyecto, siempre lo
planteo como un reto, y ese
reto es siempre "accidentes
cero". Esto parece que es

altruista pero es el objetivo a
tener presente. Por lo tanto,
lo que más me gusta en ese
balance final es no tener
accidentes serios.
4.- ¿Hacia dónde crees que
avanza la prevención de
riesgos laborales en el
sector del metal?
Hay un cambio importante
en cuanto a la formación y
que recoge el II Convenio
Estatal de la Industria, la tec-
nología y los servicios del
sector del Metal (CEM, 19 de
Junio de 2017). Por un lado,
se ha dispuesto el reciclaje
de la formación recibida por
parte del trabajador a 4 años
vista, y una novedad para los
conductores de carretillas
elevadoras, por primera vez
con una duración de 20
horas (12 comunes y 8
específicas). Considero que
el sector avanza hacia una
mayor especialización.
5.- Todos los riesgos son

SOCIO Nº 343

TÉCNICO EN PREVENCIÓN DE RIESGOS LABORALES

ISIDRO RAFAEL
RODRÍGUEZ FAZ
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importes, pero ¿cuál crees
que es el que está siempre
presente y que se le da
menos importancia?
Es cierto, todos los riesgos
son importantes y todos los
riesgos son evaluados, sin
embargo, cuando trabajas
en una refinería, una quími-
ca, una planta de gas exis-
ten unos riesgos añadidos y
aquí es donde el riesgo de
incendio y explosión está
siempre presente. En más
de una ocasión al ir al traba-
jo al entrar en la refinería
pienso que en algún
momento puede ocurrir un
accidente serio, es ahí cuan-
do incluyo referencias en las
charlas de seguridad de las
mañanas para que esto no
se olvide. Quiero además
desde aquí recordar el trági-
co accidente de los nueve
trabajadores que perdieron
la vida el 14 de agosto de
2003 en la refinería de
Puertollano.
6.- ¿Todavía hay des-
conocimiento de tus fun-
ciones entre los traba-
jadores del sector?
Creo que todavía hay cierto
desconocimiento en cuanto
a nuestras funciones, aun-
que esto es a causa de dos
factores, falta de apoyo por
parte de la jefatura de
obra/gerencia y los propios
técnicos de prevención que
no desarrollan completa-
mente sus funciones.
Cuando se da alguno de
estos factores se hace com-
plicado ejercer nuestras fun-
ciones. En la práctica los
TPRL siguen asumiendo ta-
reas administrativas que no
son de su competencia.

En la organización
de cualquier obra, parada,
etc. sólo hay que fijarse en el
organigrama funcional para

ver que el TPRL no tiene una
dependencia directa del Jefe
de Obra, sino que su función
principal es la de asesorar,
este es el meollo de la
cuestión. Aunque cada vez
más los trabajadores son
conscientes de esto.
7.- ¿Qué te gustaría hacer
para mejorar la seguridad
en el trabajo pero que
nunca te han permitido?
Esto es interesante ya que
se nos permite realizar ta-
reas de auxiliar administrati-
vo, pero no se nos permite
trabajar ayudando a cargar

material en una furgoneta, o
bien, coger una pala po-
nerse el chaleco y dirigir el
tráfico durante trabajos de
hormigonado, por ejemplo.
Si el problema está en que
no se contempla en la
Evaluación de Riesgos para
el puesto de trabajo, pues

“EL SECTOR 
AVANZA

HACIA UNA
MAYOR 

ESPECIALIZA-
CIÓN”

entonces se puede revisar la
ER y modificarla, así de sen-
cillo.

Respondiendo a la
pregunta, he intentado hacer
encuestas de satisfacción y
hacer evaluaciones de ries-
go a nivel organizativo,
desde el trabajador, pasan-
do por el encargado y hasta
el jefe de obra y se hace
complicado cuando encuen-
tras una oposición frontal. La
carga psicológica es un ries-
go infravalorado.
8- ¿Qué dificultades o
impedimentos te encuen-
tras en tu día a día para
implantar las medidas de
seguridad necesarias en
cada momento?
La principal dificultad que
encuentro es la de adap-
tarse a los cambios, incluso
situaciones de riesgo que no
son comunicadas. Todos
tenemos presente que hay
que ejecutar el trabajo en
tiempo y forma, pero no a
cualquier coste y menos de
accidentes. Ahora bien,
supongamos que se monta
un andamio para sustituir
una PSV de difícil acceso y
además coincide que es un
hito en el plan de trabajo; el
trabajador se da cuenta que
tiene que sacar el cuerpo
fuera del andamio y lo comu-
nica al encargado, éste le
dice que se amarre y que
realice el trabajo que corre
prisa, el desmontaje implica
también el uso posterior de
una grúa para retirar la PSV.
Pues bien, situaciones como
ésta ocurren y no siempre se
comunican para corregirlas
a tiempo, en este ejemplo
finalmente se ejecuta el tra-
bajo, pero a costa de ejecu-
tarlo de forma inadecuada.
Me gusta aportar siempre la
solución al problema.

(pasa a la siguiente)



(viene de la anterior)

9.- Hoy en día todos los
trabajadores deben de
tener una formación míni-
ma en PRL, ¿crees que
esta formación es adecua-
da, suficiente y que los tra-
bajadores la aplican en su
trabajo diario?
En términos generales sí. El
mundo del montaje requiere
de una especialización en
todos sus ámbitos, sol-
dadores, tuberos, monta-
dores, ajustadores, etc. los
oficios son numerosos y no
es extraño recurrir a evalua-
ciones de riesgo "in situ"
para trabajos especiales. El
nivel de especialización es
tal que se requiere una for-
mación y reciclaje continuo,
ahora bien, no siempre se
aplica en el trabajo diario,
pongamos por ejemplo los
"trabajos en altura", quién no
ha recibido formación para
realizar este tipo de traba-
jos? Entonces no se
entiende qué durante el
montaje de un andamio, con
procedimientos de trabajo
escritos, permisos de trabajo
autorizados, charla diaria,
etc. se observe hacer un mal
uso del arnés de seguridad,
"amarrarse a la altura del
pie" y a 2 m de altura, es un
exceso de confianza que en
ocasiones trae desgracias.

10.- ¿Te parece que el tra-
bajo de un Técnico de PRL
es reconocido y valorado
en todos los niveles? ¿Te
sientes apoyado por los
mandos intermedios y
superiores para adoptar
las medidas que consi-
deras necesarias?
El TPRL tiene un peso
importante en el montaje
industrial, el trabajo de
campo, las inspecciones de
las condiciones de trabajo y
coordinación de actividades
con otras empresas cobra
cada vez más relevancia,
por eso pienso que sí, el tra-
bajo del TPRL es cada vez
más reconocido y valorado
ya que es un trabajo "que se
ve y se documenta", además
se puede ver desde la pers-
pectiva que el trabajo queda
justificado. Es un cambio de

modelo de trabajo, cualquier
medida extra para mejorar la
seguridad ha de estar justifi-
cada, por eso sí me siento
apoyado para implantar las
medidas que sean nece-
sarias y también contar con
los recursos humanos
disponibles.
11.- Próximamente cum-
plirás cuatro años como
asociado de Asprometal,
¿qué es lo te gusta y te
aporta esta asociación?
La asociación se fundó en el
año 2015, sin ánimo de lucro
y que cuenta con sus pro-
pios Estatutos. Lo que más
me gusta es que mantiene el
mismo espíritu e ilusión que
cuando se fundó y los socios
somos gente que conoce
bien el mundo del montaje
industrial, muy cualificados.
En lo personal, a través de la
asociación, contacté con
una empresa de ingeniería
para trabajar en el proyecto
de Comisionado de una
Planta Termosolar, en
Ashalim, Israel. 

Además, se pue-
den realizar desde consultas
de tipo jurídico, que ya han
resuelto problemas a más de
un compañero, hasta la posi-
bilidad de encontrar un piso
de alquiler en buenas condi-
ciones.
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Las mascotas, además de
hacernos compañía también
nos aportan beneficios para
nuestra salud y vida social. 

Aunque los perros y
gatos son los más comunes

MASCOTAS
TIEMPO LIBRE

Chisi de Javier López 

Aquiles de  Ángel Sobrinos

Gecko de Antonio Lamela 

Curro de Luis Miguel
Collantes 

Jesús Daniel Fernández

Firi de Domingo Ortiz

Fausto de Enmanuel Pineda

Hormigas Messor Barbarus
de Antonio Barrena

Hormigas Messor Barbarus de
Fidel López

en los hogares, hay muchos
animales que nos pueden
acompañar y ocupar nuestro
tiempo libre. 

Este año hemos
hecho una selección de las

mascotas menos comunes
que tienen los socios de
Asprometal y nos han llega-
do las fotos de estos bonitos
animales que a continuación
compartimos contigo:

DESDE PÁJAROS, TORTUGAS O BURROS, HASTA HORMIGAS,
CAMALEONES O LOROS, NUESTROS ANIMALES DE COMPAÑÍA
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Maku de Fidel López

La mascota de Juan Carlos
Barrera

Mussolini de Jesús 
Manuel Leiva      

Marchita y Beby de
Bernardino Mateo

Las mascotas de 
Daniel Gallego

Baba de Rosendo Prieto 

Otra de las mascotas de
Javier López

Marijuana de César Sánchez

León el Camaleón de 
Javier Miño

Turka de José Manuel
González

Hamond a la izquierda y Carmela a la derecha. 
De Javier Carmona 
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SALUD

Los efectos en la salud pue-
den ir desde la sordera o
hipoacusia debido a exposi-
ciones prolongadas a altos
niveles de ruido hasta efec-
tos psicológicos producidos
por niveles de ruido modera-
dos y constantes.

Efectos del ruido
sobre la salud:
- Efectos auditivos:
• Sordera profesional (Hi-
poacusia).
• Nódulos de las cuerdas
vocales a causa de los
esfuerzos sostenidos de la
voz por motivos profesiona-
les.
- Efectos extraauditivos:
1- Efectos Fisiológicos: afec-
tan al SNC-SNA.

• Aumento ritmo cardiaco.
•Vasoconstricción. Acele-
ración ritmo respiratorio.
• Disminución de la actividad
de los órganos digestivos.
• Reducción de la actividad
cerebral.
• Sordera congénita del feto
2- Efectos psicológicos
• Insomnio o Alteración del
comportamiento.
• Aumento agresividad.
• Aumento en la irritabilidad.

Interferencias con
la actividad: Dificultad en la
concentración. Disminución
de la atención. Disminución
en el rendimiento. Inter-
ferencias en la comunica-
ción.
INTENSIDAD SONORA

Para limitar la exposición
laboral al ruido el RD
286/2006 establece valores
de referencia de intensidad
sonora en los lugares de tra-
bajo.

Para la aplicación de los
niveles de referencia en los
puestos de trabajo se deberá
considerar la atenuación de

los protectores auditivos.
Se recomienda que

en laboratorios o lugares de
trabajo el nivel de intensidad
sonora no sea superior a 55
decibelios, si bien existen
otros factores como la fre-
cuencia o la repetitividad
que pueden afectar al con-
fort acústico.

Factores que afec-
tan a la intensidad sonora
recibida:
•  Duración y frecuencia de
la tarea.
• Características del ruido
(frecuencia, repetitividad…).
• Condiciones del local de
trabajo (materiales de las
superficies, disposición del
mobiliario…).

Si el ambiente en
su lugar de trabajo es ruido-
so ponte en contacto con el
Servicio de Prevención para
la evaluación del puesto de
trabajo.

MEDIDAS PREVENTIVAS
• Adquirir equipos de trabajo
que generen bajos niveles
de ruido.

La protección auditiva es indispensable

EFECTOS DEL RUIDO
EN LA SALUD

Por Lucas Fernández
Audiólogo
CEO grupo 

OE+ Centros Auditivos

www.oemais.com
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• Establecer un programa de
mantenimiento preventivo
de equipos con carácter
periódico.
• Uso obligatorio de EPI´s
cuando sea necesario.
• Limitar tiempos de exposi-
ción.
• Limitar el número de traba-
jadores expuestos.
• Diseñar adecuadamente el
puesto de trabajo.
• Ubicar los equipos ruido-
sos en estancias indepen-
dientes.
• Alejar las fuentes con
mayores niveles de ruido de
los puestos de trabajo.
• Instalar apantallamientos y
cerramientos acústicos.
• Utilizar equipos de protec-
ción individual, orejeras y
tapones, que cumplan la
norma UNE EN 352-1 y 352-
2, respectivamente.

Importante desta-
car que los protectores audi-
tivos protegen la salud de la
trabajadora embarazada pe-
ro no del feto.

RESUMEN
La protección auditiva
durante la jornada laboral (y
fuera de ella) siempre que
uno se exponga a ruidos de
intensidades consideradas
dañinas debe ser INDIS-
PENSABLE. Importante
también no exceder el
Tiempo de Exposición con la
fuente sonora; es decir, aun-
que un ruido de 120dBs es
más fuerte que uno de
110dBs, éste ultimo puede

llegar a ser igual de perjudi-
cial para nuestra salud si,
aun usando protectores
auditivos, no respetamos el
tiempo máximo de “contacto”
con esa fuente sonora.

La protección audi-
tiva individualizada, es decir,
hecha a medida del oído del
trabajador resulta ser la
mejor opción en cuanto a:
- aumenta la oclusión del
conducto, es decir, tiene
mayor efecto aislando soni-
dos.
- se puede permitir el paso
únicamente de las frecuen-
cias comunes en la voz
humana para evitar un tapo-
namiento 100% y así poder
comunicarse con otras per-
sonas en el entorno de tra-
bajo.
- favorece un mejor ajuste
del EPI en el oído, evitando
que éste se caiga o se
mueva y genere roces o

molestias.
- mayor higiene: cada tapón
individualizado es como una
huella dactilar evita que un
mismo tapón pueda ser
usado por diferentes perso-
nas.

Una personaliza-
ción de tapones de protec-
ción acústica debiera ir
acompañada de una revi-
sión auditiva previa a la ela-
boración de los EPI´s; revi-
sión en la cual se hará como
mínimo: otoscopia,  audio-
metría tonal aérea y ósea,
logoaudiometría.

Hoy en día con el
uso de tecnología de impre-
sión 3D favorece la elabora-
ción de los EPI´s con un
grado óptimo de ajuste para
el cliente.

Por último, decir
que una vez que ya existe
pérdida de audición su recu-
peración es practicamente
inviable en el 95% de los
casos y cuando ya están
aconsejados los audífonos
éstos siempre van a ser más
grandes (y menos estéticos)
y se recomendarán gamas
más altas (por lo tanto con
mayor coste) cuanto peor
sea la pérdida. 

Como tal, recomen-
dar usar los EPIs aun cuan-
do ya existe pérdida de audi-
ción en el oído del trabaja-
dor.

(Bibliografía: Fuente CSIC
España; oemais.com)
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HUMOR
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ASPROMETALITOS
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Concurso de Dibujo de

NAVIDAD

1º

2º 3º
Laura de Cádiz con 10 años

al igual que su hermano, también
ha obtenido su premio.

Leyre de León de 10 años.
Hija de nuestro compañero

Isidro Pol, socio 937.

Rubén de Cádiz
con 7 años, hijo

de Jesús
Ramírez Brenes,

socio 236

El pasado mes de diciembre
de 2019 se eligieron una vez
más los dibujos ganadores
del concurso de navidad

donde participan los hijos o
sobrinos de nuestros asocia-
dos. En esta ocasión los tres
primeros fueron:



NAVIDAD




